

PRECIO.

En toda la isla,  
6 rs. vn.**EL BIEN PUBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.**Noticias nacionales.**

De «La Epoca» del 6:

Al mismo tiempo que publicaba la «Gaceta» los últimos discursos diplomáticos, el correo nos traía los que en Washington se han cruzado entre el representante de España, Sr. Mantilla, y el presidente Grant. El del Sr. Mantilla, mas estenso de lo que suelen ser estos documentos, decía así:

«Señor presidente: Tengo el honor de presentar las credenciales que me acreditan como enviado extraordinario y ministro plenipotenciario del gobierno de España cerca del de los Estados-Unidos.

Espuestos recientemente en el «Memorandum» de 22 de mayo último los nobles y elevados propósitos que animan al gobierno que represento respecto á todos los del mundo, y manifestadas una vez mas en el discurso pronunciado el 30 del mismo mes por el presidente del poder ejecutivo, al contestar el de presentación de vuestro actual enviado en Madrid, las cordiales simpatías que constantemente ha sentido España por los Estados-Unidos, mi mision en este momento se reduce á renovar espresivamente las seguridades del vivo deseo y del sincero empeño que el gobierno y la nacion española cifran siempre en mantener, cultivar y estrechar las relaciones que desde muy antiguo los unen á este gran pueblo.

Abandonada en medio de su reconstitucion política y social por el supremo magistrado que habia elegido para regirla y gobernarla con el carácter de perpetuidad, arraigado en sus gloriosas tradiciones y en sus seculares hábitos; espuesta á ser presa de turbulentas facciones ó víctima de los ensayos de gobiernos inestables; forzada á sostener una triple lucha contra la demagogia separatista y el caduco absolutismo, España ha logrado, sin embargo, con el poderoso esfuerzo de sus buenos hijos y la visible proteccion de Dios, mantener su integridad y restablecer el orden en la mayor parte de su vasto territorio contra tantos enemigos en su daño conjurados; y no está lejano el día en que, á la sombra de la paz, pueda su actual gobierno llevar desde luego, á donde quiera que sepan apreciarlos, todos los beneficios de la libertad y de la civilizacion, que, á la par que los grandes principios sociales y los intereses permanentes de la universidad de las naciones, representa con ardiente sinceridad y defiende con incontrastable energía.

A esta conviccion, generalizada ya en Europa debe ese gobierno su reciente reconocimiento por casi todas las grandes potencias; pero España no olvida, ni puede olvidar, que los Estados-Unidos fueron la primera nacion que la saludó como amiga cuando parecia abandonada á una triste suerte.

Por su presente similitud de instituciones, por su proximidad á una de las mas preciadas partes de los dominios españoles, por su mútuo activo comercio, por su genio perseverante y heroico, y hasta por su grandeza histórica la una y su grandeza actual la otra, los Estados-Unidos y España son dos naciones llamadas á vivir en buena armonía y á mantener entre sí constantemente estrechas relaciones.

Feliz yo, señor presidente, si con mi ardiente deseo de acierto, mi buena voluntad hácia este país y mi respetuosa consideracion hácia su gobierno

logro llenar siempre, á la vez que los deseos del mio y los deberes de mi cargo, tan grande como noble objeto!»

«Sr. Mantilla: Me es satisfactorio recibiros con el carácter que vuestras credenciales determinan. Las seguridades que dais, en nombre de vuestro gobierno, de su disposicion á estrechar las amistosas relaciones que existen entre los Estados-Unidos y España son sinceramente correspondidas por mí. Los esfuerzos hechos por el gobierno de vuestro país para dominar las dificultades interiores y exteriores con que hace algun tiempo viene luchando, merecen las simpatías de cuantos desean el bienestar de España. Participo de la esperanza, espresada por vos, de que no está lejano el día en que, restablecida la paz, podrá estender España, á donde quiera que alcance su jurisdiccion, todos los beneficios de la libertad, de la civilizacion y del orden social.

Habeis espresado con exactitud los motivos de armonía é intimidad que existen entre nuestras respectivas naciones. Es de esperar que una y otra continuarán sus esfuerzos para estrechar los lazos que hoy las unen. Confio al efecto en las declaraciones de vuestra buena voluntad, y no hallareis motivo para poner en duda que por mi parte abrigo iguales sentimientos.»

Uno de nuestros cólegas observa, que en el discurso de nuestro representante, se trata con cierta dureza al duque de Aosta, y no se hace mencion de ningun género del presidente del Poder ejecutivo de España, ni se nombra para nada la república.

Del «Imparcial»:

Escriben de Velez Rubio al «Diario «Español» dándole cuenta de la correría hecha por el cabecilla Lozano en aquella comarca:

«Como supongo, desearán Vds. exactas noticias de la faccion Lozano; les daré algunas para que, como de su corresponsal, publiquen lo que les sea permitido publicar.

Sin otros antecedentes que los publicados por la prensa de que se hallaba en Tavera, dos jornadas de esta, el día 24 se tuvo noticia de que se hallaba en María, distante dos leguas, último pueblo de esta provincia de Almería, por la parte del Norte, á donde se trasladaron de la Puebla de Don Fadrique, contiguo y último tambien de la de Granada, donde habia sido víctima el médico-cirujano D. Antonio Egea. En tal situacion, era de temer la invasion en esta, y la emigracion fué general, como pueblos abiertos, sin recursos ni defensa.

Con efecto: en la mañana del 25 se tuvo noticia de la entrada en la inmediata villa de Velez Blanco á las ocho de ella, descansando hasta las dos, y exigieron 3,000 duros que hicieron efectivos, y entonces se dirigieron á esta, donde penetraron á las dos y media de la tarde en correcta formacion, precedidos de su charanga y banda de música militar. Serian todos unos 800 infantes y unos 120 caballos, mal montados estos, y aquellos desigualmente armados y uniformados.

En Velez Blanco (verdaderamente cuerdos) los recibió el ayuntamiento con su música á la entrada en él; y satisfechos de este recibimiento se contentaron con la contribucion y no causaron el mas leve daño ni molestaron á nadie. Aquí, por el con-

trario, no recibidos por nadie, inmediatamente trataron de reunir al ayuntamiento; y como el alcalde, el secretario y otros dos concejales se habien huido, destacaron partidas en su busca por el pueblo y campo, al tiempo que otras invadian sus casas, destrozando y tirando á la calle cuanto en ellas encontraron, sin contemplacion á ruegos y suplicas de las familias.

Pidieron 5,000 duros, reuniendo una junta de mayores contribuyentes para que hiciera el reparto: y como á las cuatro de la mañana tuviesen reunidos 4,000, se dieron por satisfechos, y se retiraron á descansar, como lo hicieron tranquilamente. Cuando el 26 se levantaron, se ocuparon en recoger algunos caballos, yeguas, armas y el instrumental de la música, que nos costaba más de 1,000 duros. Serian las ocho de la mañana cuando emprendieron la marcha en direccion á Lorca, por el camino del rio y no por la carretera, en el orden siguiente: primero salió una avanzada de ocho caballos y un teniente, un escuadron de caballería, seguía la infantería compuesta de ocho compañías, á esta una seccion de yeguas y sobre 70 u 80 cargas de equipajes, armas, dinero, municiones, etc.

Segun noticias ciertas, llegaron á Lorca entre cuatro y cinco de la tarde, permaneciendo allí hasta el 28, teniendo teatro por la noche y siendo bien obsequiados, sacando 11,500 duros, 60 caballos, 150 hombres, uniforme é instrumental de las dos bandas de música que tenian.

El citado 28 salieron en direccion al puerto de Lumbreras, carretera para esta, para Huereal Oberra, Cuevas y Vera, á tres leguas de Lorca, donde descansaron hasta el oscurecer, que dudando de la direccion que tomarian, se decidieron por reunirse por aquí, llegando á la una de la madrugada sin ser vistos ni oídos, cercando el pueblo y tomando todas sus salidas y rodeando las casas del alcalde, del secretario y concejales huidos el 25, los que desgraciadamente se hallaban dentro de ellas y fueron bruscamente presos y llevados al ayuntamiento, amenazados de ser fusilados si en el término de dos horas no aprontaban la multa de 1,000 duros y los otros 1,000 que faltaban á los cinco que aquel día impusieron de contribucion. Grande fué el espanto y la consternacion del pueblo al saberse estas prisiones y la imposibilidad de entregar aquella cantidad.

Una feliz casualidad los libertó de la multa y de la prision. Era día 29, en que la iglesia celebra la festividad de San Miguel, día del gefe Lozano, y al romper la música tocando á las doce en la puerta de su alojamiento, fué inspirado un virtuoso sacerdote, para reunir algunos señores de lo mas notable del pueblo y algunos otros sacerdotes, incluso el párroco, y entre los acordes de las músicas y las felicitaciones de la oficialidad, se presentó al gefe pidiendo gracia por aquellos presos para que fueran relevados de la multa y de la prision, llevando la palabra el respetable cura párroco, con tanta uncion y oportunidad que sin dejarlo concluir les dijo:— Está concedido cuanto Vds. piden. Saliendo todos prendados de la flouira y amabilidad con que los trató.

Así terminó la congoja que abogaba al pueblo, temiendo presenciar una catástrofe. Los 1,000 duros que faltaban á los 5,000 impuestos, los arran-



caron á los individuos que dejaron de pagar en la primera ocasion, llevándose otros 10 ó 12 caballos y yeguas que escaparon de la primera requisita y que ahora no pudieron hacerlo por estar cogidas las salidas. Serian las siete de la noche cuando se dirigieron á Velez Blanco y María.

En el primero los recibieron con iluminacion, música y campanas, descansando como una hora y siguiendo para el segundo, á donde llegaron á la una de la madrugada, sacando 2.000 duros. Segun relacion de algunos bagajeros que han regresado de María, salieron á las ocho de la mañana de ayer 30 en direccion á Oriá ó Huerea, ignorando hasta de presente cuál seria el escogido de estos dos pueblos, aunque creo que los dos y algun otro inmediato, y cuantos entren en su cálculo.»

Leemos en «La Independencia,» lo siguiente:

«A última hora recibimos la siguiente carta:

«Tarragona 11.—Todas las fuerzas carlistas del Maestrazgo están desde ayer atacando la villa de Amposta con desesperacion. Segun los partes recibidos cuentan mas de doscientas bajas. Los ciento cincuenta carabineros, los voluntarios de Abarias y una compañía de la reserva que componen la guarnicion, se defienden con valor y entusiasmo. No duden los liberales de esa; Amposta no se rinde con los defensores que cuenta.

Son las once y media de la mañana y el vapor-correo vá á salir, por lo cual no puedo ser mas minucioso.

En este momento van á salir dos vapores con los batallones de San Fernando y Reus con algunas piezas en socorro de la citada poblacion.»

En efecto; vanos han sido los esfuerzos de los carlistas á que se refiere la transcrita carta, para apoderarse de la espresada villa. Otro desengaño han sufrido.

Súpose anoche de una manera autorizada, por noticias procedentes de Tortosa y llegadas á Sitjes desde donde se comunicaron á Barcelona, que la escasa cuanto valerosa guarnicion de Amposta habia rechazado con heroismo dos enérgicos asaltos intentados por el enemigo y que convencido este de la inutilidad de sus esfuerzos se habia retirado, no sin sufrir grandes pérdidas, llegando luego en auxilio de la amenazada poblacion la columna del activo brigadier Salamanca.

Unos quinientos facciosos que estaban á la orilla izquierda del Ebro á fin de dificultar el paso de las tropas que acudiesen al socorro de Amposta, ni siquiera se atrevieron á realizar su propósito, antes por lo contrario, repasando el rio, se retiraron á su vez.

Ignoramos á punto fijo qué partidas carlistas fueron las que intentaron el rechazado ataque, si bien se decia que iban, en bastante número, mandadas por Cucala.

La guarnicion de Amposta, sin contar los paisanos, no pasaba al parecer, entre carabineros y soldados del batallon de la reserva de Tarragona, de unos doscientos cincuenta hombres.

Acosados los carlistas por las necesidades de momento y la falta de recursos, se han corrido algunas partidas, las de Casellas y Soliva, segun parece, hácia Lloret y Blanes, haciendo grandes exacciones de dinero á sus habitantes y llevándose presos á algunos padres de familia de la primera de dichas poblaciones, á los cuales, sin embargo, dícese que dejaron libres.

Añádese que para realizar las exorbitantes cantidades que pedian cometieron toda suerte de tropelías.

De Falset le escriben con fecha del 10 al «Clamor del pueblo,» de Reus:

«No son de gran interés las noticias que puedo comunicar á mis queridos lectores del «Clamor,» y solo podré decirles que en la comarca infestada por los carlistas, esto es, desde el Monsan hasta la Palma, de esta á Flix, Cherta, con toda la parte Sud de la provincia, solo pasan de vez en cuando y algo á la ligera, pues dias atrás en Cherta hubo aquello de gritos y palos, con la partida del cura de Flix. Quería éste que su gente pasase á esta parte del Ebro y la mitad de ellos no quisieron efectuarlo. En la otra parte del rio están á lo divino, y de ahí su repugnancia al pasar á esta que son perseguidos y dispersados. Allí hacen lo que mejor les parece, como por ejemplo, incautarse de los frutos de los liberales de Ascó y demás pueblos, esto sin contar lo que ellos llaman contribucion, que nunca van atrasados, al contrario. Los pocos liberales de Ascó, están siempre confesados por las amenazas del cura de Flix, particularmente á una familia que tiene su hijo en la campaña.

Segun las noticias recibidas esta noche, al pueblo de Molá llegó ayer al anochecer el cura de Bellmont con doscientos individuos.—Pues, es probable se confirme la noticia de que en dicho pueblo habian de reunirse, por todo el dia 10, los curas de Flix, Diez Bellmont y el subalterno del cura de Flix.

La vendimia toca á su término, y se hubiera concluido mas pronto si hubiéramos tenido mas gente para efectuarla y mulos para trasportar el fruto. Esta escasez ha sido motivo para que en algun pueblo del Priorato lo hayan dado por mitad, por solo el trabajo de recogerlo.»

## Noticias Estrangeras.

### PARIS A VUELA PLUMA.

14 de octubre.

Adelanto un dia mi carta de París para poder darles el análisis de un documento importantísimo; me refiero á la nota que ha pasado ayer el marqués de la Vega de Armijo, embajador de España, al gobierno francés, réplica al despacho ya conocido del duque de Decazes, y verdadero memorial de agravios contra la proteccion concedida al carlismo en Francia.

La nota, que es muy estensa, empieza demostrando su necesidad, aun cuando sea penoso para España insistir en sus quejas contra el gobierno francés. Dos meses ha estado esperando nuestro país que se hiciese justicia á sus reclamaciones; pero al ver que continúa la misma proteccion á los carlistas y que se califican de vagos los cargos que los representantes de España formulan, necesario es precisarlos y llamar sobre ellos la atencion de la Europa. La prueba de que nuestras reclamaciones son fundadas, está en que la princesa Margarita continúa en Pau, en las cercanías de la frontera española, teniendo una especie de corte y secretarios del despacho, recibiendo y enviando agentes que van á las cortes de Europa. Se ha querido justificar el libre tránsito de Lizárraga por territorio francés, diciendo que llevaba un pasaporte español republicano. Pero ¿podia este pasaporte proteger á otros catorce ayudantes ú oficiales que le acompañaban y cubrir un número considerable de caballos que con ellos viajaban por ferrocarril? La policia francesa cuando quiere, es demasiado lista para que cosas semejantes pasen desapercibidas para ella.

El hecho indudable es la proteccion constante que en toda la frontera y en los departamentos del Mediodía recibe el carlismo y que fomenta la guerra

civil en España. Durante un año, el Pretendiente, despues de haber hecho ya armas contra nuestro país, se halla perfectamente tranquilo en un «chateau» de los Pirineos, desde donde prepara una lucha fratricida á la sombra de la proteccion que le conceden las autoridades francesas, y siendo inútiles todas las reclamaciones que hacia en aquel tiempo el señor Olózaga. El dia 2 de mayo de 1872, rodeado de su estado mayor en el pueblo de Sara, don Carlos prepara públicamente su entrada en España, y cuando el embajador español cita los hechos, el prefecto á quien se pregunta responde que no sabe nada de lo que no es ignorado por ninguna persona importante de la frontera.

El gabinete de Versalles, dice la nota, afirma que los cañones, las armas, los pertrechos de guerra, todo lo recibe el carlismo de Bélgica, de Inglaterra, de Alemania y hasta de los Estados-Unidos. Sin duda han abordado á las costas cantábricas algunas embarcaciones estrangeras con contrabando de guerra, no en tanto número como ha dicho la prensa francesa, pero casi siempre, estos envíos se han hecho con la complicidad de partidarios del carlismo en Francia, y no tienen comperacion con los elementos que por el Bidasoa recibe el mismo carlismo. Casi todo el equipo de sus ejércitos es francés, llevando hasta los botones de la guardia movilizada en 1870 y 1871, y gran parte de su armamento.

Los comités de enganche operan públicamente en muchas ciudades del Mediodía. Violándose el artículo del tratado de 1856, existen las barcas fijas de Bidasoa en las aguas francesas, desde donde se trasporta á territorio español no solo una gran parte de los víveres sin los cuales los carlistas no podian existir, sino casi todo su material de guerra. Igualmente se falta á convenios especiales propuestos en tiempos pasados por el mismo gobierno francés, y segun los cuales este se obligaba en reciprocidad á actos semejantes ejercidos por España, á internar en los departamentos del Norte y aun en Bélgica á los principales fautores de desórdenes en España. Léjos de ello, comités compuestos de jefes carlistas y de sus titulados ministros han funcionado públicamente en Bayona y en Pau.

Cuando, despues de haber sido jefe del cuarto militar de don Carlos, el duque de la Roca llega con mision á Pau ó Burdeos, á reclamar su internacion las autoridades españolas, se les contesta que solo ejerce funciones de beneficencia al lado de la princesa Margarita. Una cosa parecida ocurre con el baron de la Torre, que dirige los auxilios que el carlismo recibe por la frontera de Aragon. Cuando sacerdotes que faltan á su mision de paz recludando públicamente en la Gironda partidarios para la guerra civil de España, son objeto tambien de reclamaciones por la embajada, se niega su internacion bajo el pretexto de que están agregados á la catedral de Burdeos.

Así se presenta la Francia liberal como identificada con el absolutismo en España y desmintiendo todos sus antecedentes de los dias de la monarquia y del imperio, que nunca fueron contrarios al régimen constitucional en nuestra patria. Esta situacion no cambiará radicalmente, sin que el gobierno francés se resuelva á poner un ejército de observacion en la frontera, obligándose por su parte España á hacer lo mismo para impedir el constante contrabando de guerra que por ella se realiza, y sin que las aguas neutrales del Bidasoa dejen de ser un depósito permanente en que se abastecen los ejércitos carlistas. Es preciso al propio tiempo relevar aquellos prefectos de los departamentos del Mediodía que comprometidos ya por su apoyo á la causa carlista á los ojos de los pueblos, no tendrian la fuerza moral aunque quisieran, para cambiar su actitud; y



es, por último, necesario también que de una vez para siempre cesen esos focos de conspiración carlista existentes en Francia y que perturban las buenas relaciones que España desea cultivar con una nación amiga y aliada.

Tal es el resumen muy sucinto de esta larga nota, á la que acompañan documentos muy importantes y que es objeto desde ayer de las deliberaciones del Consejo de ministros en Versalles. El duque de Decazes que estaba en sus tierras, ha sido llamado para que venga inmediatamente á París. La Bolsa ha bajado medio por ciento.

Vuelve á decirse que el conde de Chambord vendrá en octubre al «chateau» del Duque de Luines y que su presencia en Francia será objeto de demostraciones legitimistas. En cambio el gran duque Constantino ha abreviado su estancia en París, dando esto lugar á muchos comentarios.—Q.

(«Diario de Barcelona.»)

Roma 8.—Los diputados franceses que han venido á esta capital para ver al Papa, tienen una vida muy retirada. Antes de ser recibidos en el Vaticano, fueron informados de que el Pontífice deseaba que su recepción no tuviese carácter político. Así es, que el Papa los recibió juntamente con otras personas. Como el arzobispo de Rouen, el obispo de Nantes, ha traído al Padre Santo más de 100.000 francos en oro y billetes del Banco de Francia.

El Papa sin tocar un céntimo de la asignación anual de 3.225.000 francos que le fijó el Gobierno italiano, gasta cerca de 700.000 francos al mes, hace ya más de cuatro años en limosnas, en socorros á los antiguos funcionarios pontificios, que no han querido reconocer el nuevo régimen, y á los obispos pobres de Italia que no han querido aceptar el «exequatur» real y en otros gastos.

Versalles 9.—De 1,400 elecciones de los consejeros generales que se verificaron ayer, se conoce en este momento el resultado de más de un millar.

Colocando á un lado los conservadores de todos colores y del otro los republicanos de los diferentes matices, parece segura la mayoría de los primeros.

Se supone que esta mayoría será de una quinta ó una sexta parte, pero es preciso esperar el resultado completo antes de aventurar ninguna cifra.

Entre los conservadores elegidos, los bonapartistas parecen bastante numerosos, á lo ménos en la Dordoña, Altos Pirineos, Gera, Charente inferior y la Gironda.

Ha producido gran sensación en el mundo político la noticia de la prisión del conde de Arnim.

Nadie creía que las diferencias de este diplomático con el príncipe de Bismarck pudiesen llegar á este resultado.

El conde de Arnim tenía bastantes simpatías aquí y en Roma, en el mundo diplomático.

El ex-príncipe Napoleón ha llegado á París.

Los ministros de Justicia y de Instrucción pública han salido hoy para Londres, de donde regresarán muy en breve.

No es cierto que haya un duelo pendiente entre el coronel Stoffel y el coronel Abzac.

Es lamentable la ligereza con que ciertos periódicos acojen semejantes noticias.

Entre algunas personas del comercio de París se está firmando una petición pidiendo que el interregno parlamentario dure hasta el quince de enero próximo, en lugar del 30 de noviembre que fijó la Asamblea.

El hermano del señor Lindan, cónsul de Alemania en Bayona, muy conocido de nombre en España, ha sido nombrado cónsul general del imperio en París.

Algunas notabilidades de la extrema derecha han

sido derrotadas en las elecciones provinciales por candidatos de poca significación, y aun algunos por hombres hasta ahora oscuros.

El resultado de las elecciones probará claramente que el partido legitimista ha perdido mucho terreno en Francia.

Dice el «Diario de Barcelona:»

«Buenos-Aires 9.—Varios funcionarios han dimitido. El presidente Avellaneda trata de publicar un manifiesto anunciando la determinación de dejar el puesto. Quintana será presidente interino hasta nuevas elecciones. El gobierno ha fortificado los principales puntos estratégicos. Los insurrectos se han concentrado en Canelas; algunas familias emigran. El general Mitre se encuentra en Colonia (Uruguay). Dícese que va á tomar el mando de la insurrección. Los rebeldes se han apoderado del San Martín García. Dos millones de libras esterlinas han sido sacadas del Banco Argentino. El gefe insurrecto Rivas se adelanta sobre esta ciudad. El gobierno toma enérgicas medidas.»

## Noticias varias.

El número total de súbditos ingleses en las islas británicas, es de 31 millones. En estos 31 millones de habitantes, Inglaterra y el país de Gales figuran por 22.836,164. El número de mujeres en estos dos países sobrepasa al de los hombres en 75.000. Contábase á la época de la formación del censo, 155 personas de edad mayor de 100 años: En esta cifra figuran 114 mujeres por 41 hombres. Había 1.246,000 jóvenes solteras de 15 á 24 años. Toda esta población habita en 4.259,117 casas, subdividiéndose en 5.049.016 familias. Solo hay un millón de extranjeros, si como tales se cuentan 800 mil personas nacidas en Escocia, Irlanda y colonias inglesas que han trasladado su domicilio á Inglaterra, propiamente dicha, y al país de Gales.

El número de verdaderos extranjeros no pasa de 140.000. Desde 1861 los grandes centros de población han aumentado considerablemente en número é importancia. Contábase en 1871, 938 ciudades en lugar de 781 como en la primera fecha y la población se había elevado de 11 á más de 14 millones. Hace 20 años que Barrow, Furnes y Middlesbrough, eran pobres villorrios, hoy son prósperas aglomeraciones de 18 á 40,000 habitantes. Por último, el censo nos proporciona algunos datos curiosos acerca de las divisiones profesionales de esta población. Las profesiones liberales, como literatos, artistas, abogados, médicos, clero, etc., forman un total de cerca de 700,000 personas.

Los criados de toda clase constituyen un núcleo de 5.000,000. Un millón seiscientos mil personas se dedican á los trabajos agrícolas. Las clases obreras comprenden más de cinco millones, cuya tercera parte la constituyen mujeres. En la clase improductiva en que se encuentran mezclados, por una relación bastante singular, los rateros, los vagos y los rentistas, estos últimos cuentan 168.000 personas. En fin, los niños son en número de 7 millones 500,000.

Uno de los dos buques designados por el gobierno turco para venir á estacionarse en los puertos españoles, es la fragata de cincuenta cañones «Hundevendeghier», la cual ha servido hasta ahora de escuela naval para los marineros y soldados de marina de la escuadra otomana. La citada fragata será el primer buque de alto bordo turco que visitará nuestras costas.

Un artillero de Metz se suicidó de un cañonazo, cargando la pieza con un bote de metralla y un ki-

lo de pólvora y tirando del pistón con una cuerda desde la boca del cañón, ante la cual colocó su cabeza. Solo una ligera falta, acreedora de un castigo disciplinario, le impulsó á este crimen.

Del «Fomento de la Producción Nacional:»

Fabricación de papel.—Los Estados-Unidos poseen 800 fábricas dotadas de 3,000 máquinas, que suministran anualmente 200 millones de kilogramos de papel.

En Inglaterra hay 850 fábricas y 1,500 máquinas, produciendo 175 millones de kilogramos de papel continuo y 120 millones hecho á mano, ó de tina; en junto 189 millones de hilogramos.

Francia cuenta de 250 á 280 establecimientos, con 350 máquinas y produce 75 millones de kilogramos, de los cuales exporta 11 millones.

Según una estadística publicada por Mr. Rudal, existen en todo el mundo 3,969 manufacturas de papel, que emplean 90,000 hombres y 180,000 mujeres, no comprendiendo otras 100,000 personas que se ocupan en el recogido, transporte y comercio de los trapos y otras materias de que fundamentalmente se hace el papel.

La producción total de cada año se evalúa en 7,200 millones de libras de papel, de las que 3,600 millones se emplean en la imprenta, 400 millones en la correspondencia particular, 960 en el comercio, 800 en la instrucción pública, y 1,440 millones en otras diversas aplicaciones.

Guano.—Según el capitán Cockson, comandante del buque inglés «Petrel», en los nuevos depósitos de guano descubiertos al Sur del Perú, la cantidad de guano existente en aquellas localidades, puede apreciarse en unos siete millones y medio de toneladas. Este Tesoro está hasta ahora intacto sin que sobre él pese gravamen ni hipoteca de ningún género.

Comercio inglés.—Según una correspondencia del Reino Unido, los resultados del comercio inglés en los seis primeros meses de este año son como se espresa en las siguientes líneas:

«La prensa británica se preocupa del descenso de su comercio comparado al año anterior. Esta disminución habría sido de un diez por ciento si no lo hubiesen disminuido á seis y un tercio los aumentos del tráfico en la India inglesa, en la Nueva Zelanda y en el floreciente imperio del Brasil. A Alemania hemos enviado millón y medio de libras esterlinas menos que el semestre de 1873, á Holanda y Bélgica cerca de dos millones ménos de libras. Aun ha sido más considerable la rebaja con los Estados-Unidos que sube á cuatro millones de libras.

Pero ya lo hemos dicho, la India ha compensado en gran parte estas pérdidas, y Madrás y Bengala han absorbido tres millones de libras esterlinas más que en 1874. Estacionario el comercio en Australia, las exportaciones á la Nueva Zelanda han crecido en un 45 por ciento. El comercio con el Canadá ha mejorado también, y el Brasil empieza á ser un magnífico mercado para Inglaterra. Esta, por la extensión de sus relaciones y de su poder, tiene la ventaja de que cuando el comercio declina en América y se estaciona en Europa halla compensación ventajosa en Asia.

Además, como estos cálculos están hechos en libras esterlinas, hay que deducir del descenso el menor precio que tienen este año los carbones y los hierros, dos inmensos artículos del tráfico inglés.»

## Ultima hora.

A la hora de entrar en máquina estas dos últimas páginas nada se sabía del «Correut», ni habíamos recibido telegramas de nuestros servicios particulares.



Crónica Local.

**Hoy á las cinco de la tarde hora de itinerario** saldrá para Palma el vapor-correo «Mahonés» conduciendo á su bordo los quintos á quienes les ha cabido la suerte de soldado en el sorteo supletorio.

Admítase correspondencia para el continente hasta las cuatro y media de la tarde.

**Buen aspecto van á presentar nuestros campos** con la abundante lluvia que cayó en la noche de anteayer y todo el día de ayer.

Seccion Poética.

A X...

Si amas, niña, el placer  
Y te fastidia el dolor;  
¿Porqué haces padecer  
Al que muere por tu amor  
Y su vida es tu querer?  
¿Porqué te muestras ingrata  
Ante su pecho afligido,  
Si es tu amor lo que le mata;  
Si tú misma has encendido  
La pasión que le arrebató?  
Si prefiere bien morir  
A vivir desesperado;  
Si ya no puede existir  
Sino viviendo á tu lado  
Y tus goces compartir;  
Si solo por tí suspira,  
Si turbas su corto sueño,  
Si en tu recuerdo delira,  
Si tú sola eres el dueño  
Del aliento que respira;  
Si el mirarte es su gozar,  
Tus palabras su placer,  
Si solo á tí puede amar,  
¿Qué premio has de conceder,  
A su continuo pesar?  
¿Porqué te muestras callada?  
¿Porqué, dime, no respondes?  
¿Porqué tu pluma dorada,  
Entre mil pliegues escondes,  
Por tu mano abandonada?  
¿Si salvar quieres la vida  
Al corazón que te adora,  
Contesta, niña querida;  
Que solo por tu amor llora  
Esta pluma enmohecida!

Lisardo.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Santa Ursula y 11.000 virgenes mártires y San Hilarion abad.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de Be en en San Francisco.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 6 h. 16 m.—Pónese á las 5 h. 13 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 3 h. 50 m. de la T.—Pónese á las 1 h. 28 m. de la M.

Anuncios.

Ayuntamiento de Villa-cárlos.

Debiendo proveerse una plaza de suplente de sereno de esta municipalidad, se anuncia al publico,

para que los aspirantes presenten sus solicitudes documentadas en la Secretaría de este Ayuntamiento hasta el sábado 24 del corriente.

Villa-Cárlos 18 Octubre 1874.—El Alcalde.—Tomás Pons.

El Comisario de Guerra, Interventor del Hospital militar de esta plaza.

Hace saber: que no habiendo producido resultado alguno la subasta intentada para contratar el suministro carne de vaca paralos enfermos del hospital militar de esta plaza, durante el presente año económico, y en virtud de lo dispuesto por el Excmo. Sr. Director general de Sanidad militar en cinco del actual, y acuerdo de la Junta económica de dicho establecimiento se convoca á una segunda licitación que tendrá lugar el día nueve del prócsimo Noviembre á las diez de su mañana en el referido hospital en el que estará de manifiesto el pliego de condiciones, precio límite y modelo de proposicion que han de regir en dicha subasta para que puedan enterarse los que deseen tomar parte en la misma. —Mahon 20 Octubre de 1874.—Juan Sales y Alvarez.

PABA ALQUILAR Ó VENDER.

Lo está un piano muy barato propio para un principiante.

En esta imprenta informarán.

Mozo de c. fé.

En esta imprenta informarán de quien necesita uno.

VAPOR ESPAÑOL CASTILLA.

Corregida y reformada completamente la máquina de este buque en los grandes talleres de la Societé nouvelle des Forges et Chantiers de la Méditerranée de Marsella: aumentada su velocidad y fuerza en dicha máquina de una manera notable, saldrá directamente del puerto de Barcelona para el de la

HABANA del 25 al 30 de Octubre; admitiendo pasajeros que seran tratados con el esmero y cuidado que acostumbra su capitán D. Tomás de Larragoiti.

Para su despacho dirigirse á los pórticos Xifré n.º 6 piso 1.º y en casa los señores Nicolau hermanos Barcelona.

COMPANIA ITALO-PLATENSE

DE GRANDES VAPORES MODERNOS

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES.

SERVICIO MENSUAL.

Saldrá del puerto de Barcelona el día 3 de Noviembre el magnífico vapor de 3000 toneladas

ITALOPLATENSE

de rapidez y seguridad probadas, y servicio inmejorable empleando solamente 24 á 25 dias de travesía.

Admite pasajeros en 1.º, 2.º y 3.º clase.

Los de 3.º serán alojados en vasta cámara debajo de cubierta, siendo de cargo del vapor el colchon, cabecera y manta. Las señoras en 3.º clase tendrán cámara separada.

Carne y pan fresco todo el viaje y vino de mesa.

Nota.—Siendo estos los únicos vapores argentinos que hacen la carrera entre el Mediterráneo y el Plata, han sido ya distinguidos por aquel Gobierno, y en su consecuencia puede ofrecer la Compañía á los señores pasajeros de 3.º clase su desembarque y el de sus equipajes gratis en llegando á Buenos Aires y á los que lo soliciten á su llegada á dicho punto se les dará gratis durante ocho dias casa y comida mientras tanto puedan comodamente encontrar trabajo, y aquellos que carezcan de relaciones, la compañía los presentará á las oficinas establecidas, por medio de las cuales se obtiene pronta colocacion sin que por ello se les cobre nada absolutamente.

Se despacha por sus consignatarios Sres. Nicolau hermanos, pórticos Xifré, 10, bajos, Barcelona.

Licores.

ROM á 4 pesetas 50 céntimos galon.

CAÑA á 3 pesetas 14 céntimos.

Véndese en los almacenes de la Rampa de la abundancia números 37 y 39.

PERDIDA.—El viénes último se perdió un guarda-pelo de piedra azul engastado en oro. La persona que lo presente en esta imprenta recibirá una buena gratificacion.

Para vender.

Lo está la casa calle del Castillo n.º 122.

Informarán en la misma calle n.º 48.

PARA VENDER.—Lo está la casa de la calle del Arraval número 113.

Su dueño vive en la misma.

5

FABULAS ESCOGIDAS

de

Samaniego.

Precio 3 rs. ejemplar.

Véndese en esta imprenta Bastion 39

TEATRO.

COMPANIA LIRICO-ITALIANA.

FUNCION PARA HOY MIERCOLES

21 OCTUBRE DE 1874.

7.º de Abono. 4.º Serie.

Se pondrá en escena la ópera seria en 4 actos, del maestro Verdi, titulada:

LUISA MILLER,

en la que debutará la contralto señora Ferlotti.

El despacho de entradas y localidades en la ventanilla del mismo Teatro.

Nota.—Se está ensayando para la próxima semana la ópera LINDA DE CHAMOUNIX.

A las 8.

NOTA.—En esta imprenta se venden libretos de las óperas que deben representarse durante la presente temporada